
O MEU TESTEMUNHO

O	   testemunho	   do	   Manuel	   Pinto	   Machado,	   no	   seu	   contributo	   “Os	   sapatos	   castanhos”,	   sobre	   as	   mo8vações	   da	   sua	  

candidatura	  à	  Escola	  Naval	  (EN),	  donde	  entre	  vários	  e	  gostosos	  episódios	  vou	  reter	  para	  sempre	  a	  sua	  resposta	  à	  pergunta	  –	  

Para	  que	  servem	  as	  flores?	  -‐	  no	  diIcil	  exame	  de	  Botânica,	  suscitou-‐me	  fazer	  um	  exercício	  paralelo, 	  com	  a	  intenção	  de,	  sendo	  o	  

segundo	  a	  fazê-‐lo,	  pagar	  o	  tributo	  devido	  a	  quem	  nasceu	  para	  ter	  ideias,	  delinear	  as	  grandes	  opções,	  ser	  o	  primeiro	  em	  muitas	  

aventuras,	  e	  de	  certo	  modo...	  ficar	  antes	  do	  terceiro,	  que	  como	  irão	  ler	   foi	  o	  meu	  número	  da	  sorte.	  Assim	  vou,	  com	  dignidade	  

subir	  um	  lugar	  na	  bicha	  da	  história	  que	  conseguirmos	  fazer!	  

Será?!...	  que	  todos	  nós,	  os	  que	  pertenceram	  ao	  célebre	  curso	  “Nuno	  Tristão”	  (NT),	  (marco	  que	  separa	  o	  ensino	  na	  EN	  no	  

século	   passado,	  pois	  está	  escrito	   que	   -‐	   Há	   os	   cursos	  antes	  e	   depois	   do	  NT),	  primeira	  e	   “nova	   vaga”,	  seremos	  capazes	   de	  

escrever	  para	  a	  história,	  a	  razão	  porque	  viemos	  para	  a	  Marinha?	  

Será	  que	  uma	  compilação	  de	  todos	  os	  testemunhos	  dos	  ainda	  vivos, 	  dará	  uma	  referência	  histórica	  duma	  época	  que	  nunca	  

mais	  será	  igual?	  É	  uma	  evidência,	  que	  este	  nosso	  Portugal	  há	  50	  anos	  era	  completamente	  diferente	  daquilo	  que	  é	  hoje.	  Sendo	  

uma	  “verdade	  de	  La	  Palisse”,	  é	  sempre	  interessante	   tentar	   caracterizar	  as	  diferenças,	  entre	  esses	  anos	  e	  o	   agora, 	  e	   se	   tais	  

testemunhos	  pudessem	  ficar	   para	  a	  história	  tanto	  melhor.	  Somos	  do	   tempo	  em	  que	  se	  falava	  com	  respeito	  sobre	  a	  palavra	  

Pátria,	  sem	  saber	  muito	  bem,	  talvez,	  o	  que	  tal	  significava	  e	  com	  certeza	  que	  a	  todos	  nós,	  há	  50	  anos,	  nos	  impressionou	  o	  lema	  

da	  Marinha:	   “A	   Pátria	   Honrai	   que	   a	  Pátria	   vos	   contempla”.	  Que	   diferença	  para	  os	   tempos	   de	   hoje,	  o	   dos	  nossos	   netos,	  

quando	  tudo	  são	  espaços	  geoestratégicos,	  regionais	  e	  globais, 	  quando	  pertencemos	  ao	  Clube	  mais	  civilizado	  que	  existe	  neste	  

nosso	   planeta,	   quando	   nos	   encontramos	   encalhados	  num	   tratado	   Cons8tucional	   para	  uma	   União	   Europeia	   que	  pretende	  

manter	  o	  Clube	  a	  navegar,	  quando	  no	  fundo...	  já	  há	  outras	  pátrias	  para	  defender...	  

Um	   facto	  é	   indiscudvel,	  vivemos	  numa	  sociedade	  muito	  mais	  rica,	  vivemos	  muitos	  mais	  anos,	  logo	   vamos	  para	  melhor,	  

com	  certeza!	  

Por	  outro	  prisma,	  na	  nossa	  altura,	  o	  potencial	  recrutamento	  para	  a	  Marinha	  8nha	  expressão	  nacional,	  hoje	  dizem-‐me	  que	  

a	  área	  de	  recrutamento	  limita-‐se,	  quase	  em	  exclusivo,	  aos	  distritos	  de	  Lisboa	  e	  Setúbal...,	  pelo	  que	  parece	  ser	  mais	  uma	  razão	  

para	  que	  deixemos	  um	  testemunho	  dos	  mo8vos	  da	  nossa	  adesão	  à	  Armada,	  para	  que	  outros	  um	  dia	  possam	  comparar	  com	  os	  

que	  os	  mo8varam	  hoje. 	  Tendo	   tudo	   isto	  em	  consideração,	  eu	  acho	  que	  sim,	  visto	  sermos	  um	  Curso	  invulgar,	  pela	  qualidade	  

excepcional	  do	  conjunto,	  pelo	  número	  notável	  daqueles	  que	  a8ngiram	  o	  topo	  da	  carreira	  naval, 	  pelos	  altos	  cargos	  que	  alguns	  

de	  nós	  exercemos	  e	  pelo	  sucesso	   invulgar	   de	   todos	  aqueles	   que,	  saindo	   da	  Marinha,	  demonstraram	  as	   suas	   qualidades	  na	  

chamada	  vida	  civil.	  Sucede	  também	  que	  o	   constrangimento	  natural	   em	  escrever	  sobre	   razões	  ín8mas,	  especialmente	  nesta	  

fase	  em	  que	  já	  somos	  garbosos	  sexagenários,	  e	  o	   receio	  de	  que	  a	  prosa	  não	  corresponda	  ao	  estatuto	  que	  cada	  um	  a8ngiu,	  já	  

se	  foi... 	  pelo	  que,	  força	  “camaradas”	  mãos	  à	  obra.	  (...	  no	   “sen8do	  estritamente	  naval”, 	  como	  recentemente	  no	  nosso	  Clube	  

Militar	   Naval	   (CMN),	   relembrou	   o	   Prudêncio	   Fernandes).	   Por	   outro	   lado	   esta	   ferramenta	  extraordinária,	   que	   se	   apoia	   na	  

INTERNET,	   permite	   aos	   espíritos	   mais	   envergonhados	   desinibirem-‐se	   e	   mostrarem	   que	   todos	   estamos	   mais	   novos,	   diria	  

mesmo	   “para	  as	   curvas”,	   e	  muito	   mais	   enérgicos	   do	   que	   a	  dignidade	  melancólica	   e	  pausada,	   inerente	   ao	   status	  de	   avós	  

babados,	  permi8ria	  adivinhar.	  

Assim	  sendo,	  vou	  contar	  a	  minha	  modesta	  história...	  



Desde	  os	  meus	  12-‐13	  anos	  que	  ao	  responder	  à	  clássica	  pergunta,	  -‐	  Então	  o	  que	  é	  que	  queres	  ser	  quando	  fores	  grande?...	  

eu	  dizia:	  -‐	  Olhe!	   eu	  quero	   ir	   para	  a	  Marinha. 	  Porquê?	  -‐	  Porque,	  o	  meu	   pai	  desde	  muito	  novo,	  me	   foi	  dizendo	   que	  era	  uma	  

carreira	  muito	  bonita,	  que	  de	  facto	  se	  ganhava	  pouco,	  mas	  que	  ele	  nunca	  vira	  nenhum	  oficial	  pedir	  dinheiro	  emprestado.

Depois...	  dizia-‐me,... 	  faziam-‐se	  belas	  comissões!	  E	  no	  regresso	  muitos	  até	  compravam	  um	  carro	  novo.	  Digo	  desde	  já	  que	  no	  

meu	  grupo	  social	  nunca	  ninguém	  8nha	  possibilidade	  de	  comprar	  um	  carro	  novo.	  O	  meu	  pai	   foi	  oficial	  da	  Marinha	  Mercante	  

até	  ao	  meu	  nascimento,	  em	  1944, 	  e	  esta	  certeza	  resultava	  da	  experiência	  que	  ele	  8vera	  quando,	  durante	  a	  2ª	  Grande	  Guerra,	  

fora	  mobilizado	  para	  os	  Açores,	  e	  prestara	  serviço	  num	  patrulha.	  Como	  me	  dizia,	  muitas	  vezes,	  não	  havia	  comparação	  entre	  

ser	  oficial	  da	  Marinha	  Mercante	  e	  oficial	  da	  Armada.	  

Por	   outro	   lado,	   a	   realidade	   das	   famílias	   da	   classe	   média	  em	   Portugal	   era	   a	   de	   garan8r	   um	   emprego	   e	   uma	   carreira	  

decente	  e	   socialmente	   digna	  para	  os	  seus	  filhos,	  naturalmente	   e	  se	  possível,	  melhor	   do	  que	  8nha	  sido	   a	  sua,	  e	   a	  Armada	  

sa8sfazia	  este	  desiderato.	  (Esta	  do	  desiderato	  aprendi	  na	  Armada).	  Assim	   frequentei	  o	   liceu,	  o	   Liceu	   Camões	  em	  Lisboa,	  no	  

lote	  dos	  alunos	  medianos.	  No	  1º	  e	  2º	  ciclo	  ficava	  nos	  12-‐13	  o	  que	  já	  era	  muito	  bom.	  Sucedeu	  que	  no	  3º	  ciclo,	  passei	  de	  aluno	  

médio	  a	  aluno	  bom,	  pois	  terminei	  o	  meu	  7º	  ano	  com	  a	  média	  de	  15	  valores,	  e	  com	  17	  anos.	  Assim,	  a	  possibilidade	  de	  ter	  êxito	  

no	  concurso	  à	  Escola	  Naval	  aumentou, 	  e	  o	  meu	  pai	  ficou	  todo	  contente	  quando	  lhe	  disse	  que	  ia	  concorrer	  só	  à	  Armada.	  Nessa	  

altura	  o	  meu	  pai	  trabalhava	  na	  SACOR,	  e	  8nha	  dois	  colegas	  que	  acabaram	  por	  ser	  decisivos	  no	  apoio	  e	  empenho	  que	  ele	  me	  

dava	  para	  concorrer	  à	  Marinha	  de	  Guerra.	  Um	  era	  o	  Eng.º	  Wagner	  e	  outro	  o	  Eng.º	  Pedro	  Lobo	  Machado,	  cunhado	  do	  Manuel	  

Pinto	  Machado.	  Na	  sequência	  das	  conversas	  de	  que	  eu	  iria	  concorrer	  à	  EN,	  o	  Eng.º	  Wagner	  dispôs-‐se	  a	  fazer	  um	  contacto	  com	  

o	   seu	   irmão,	  Primeiro-‐tenente	  Wagner,	  para	  que	  eu	   lhe	   fosse	  falar	   e	  assim	  ouvir	   o	   que	  um	  dis8nto	  oficial	  me	  teria	  a	  dizer	  

sobre	  as	  perspec8vas	  da	  carreira	  naval.	  E	  assim	  se	  deu	  o	  meu	  primeiro	  contacto	  com	  a	  Marinha...	  

Uma	  tarde,	  a	  seguir	   ao	  almoço,	  algures	  em	   Julho	   de	  1960,	  apanhei	  no	  Arco	  do	  Cego	  o	  eléctrico	  aberto	  que	  descia	  a	  rua	  

dos	  gelados	  da	  Sibéria	  até	  ao	  Largo	  da	  D.	  Estefânia,	  con8nuava	  pela	  Almirante	  Reis,	  atravessava	  a	  Baixa	  e	  seguia	  pela	  24	  de	  

Julho	   com	   des8no	   ao	   Dafundo.	  Desci	   no	   Terreiro	   do	   Paço	   e	   fui	   até	  à	   Doca	  da	  Marinha.	  Apanhei	   a	  vedeta	   para	   o	   Alfeite,	  

atravessei	  pela	  primeira	  vez	  o	  nosso	  Tejo	  para	  lá	  de	  Cacilhas	  e	  eis	  que,	  pelas	  14H	  30M,	  cheguei	  ao	  Alfeite.	  Lá	  perguntei	  onde	  

ficava	  a	  dis8nta	  e	  tão	  diIcil	   EN	   e	  subi	  pela	  primeira	  vez	  a	  nossa	  famosa	  rampa.	  Chegado	  à	  porta	  apareceu	  um	  cadete.	  Julgo	  

hoje	   que	   seria	  o	   cadete	   de	   serviço	   e	   passados	   uns	  minutos	  8ve	  o	   meu	   primeiro	   contacto	   com	  o	   então	   senhor	   Primeiro-‐

tenente	  Wagner.	  Cumprimentou-‐me	  e	  sabendo	  ao	  que	  eu	  ia,	  disparou	  de	  imediato	  esta	  pergunta.	  “Mas	  você	  quer	  mesmo	  vir	  

para	  a	  Marinha?...”	  e	  antes	  de	  eu	  dar	  qualquer	  resposta	  adiantou:

...	  Olhe	  que	  esta	  vida	  não	  é	  o	  que	  parece!	  -‐	  e	  con8nuou...	  

...	  Ganha-‐se	  muito	  pouco,	  a	  vida	  é	  muito	  incerta	  e	  nunca	  se	  sabe	  se	  se	  pode	  vir	  a	  cons8tuir	  família.

Confesso	   que	   fiquei	  muito	   perplexo,	  pois	   ia	  à	   espera	   de	   incen8vos,	   apoios	   e	   elogios,	  e	   encontrei	   um	  oficial	   cheio	   de	  

dúvidas	  e	  a	  dizer-‐me	  que	  eu	  devia	  pensar	   duas	  vezes, 	  antes	  de	  concorrer.	  Tenho	   hoje	  a	  dizer	   que	  pensei	  ser	  uma	  conversa	  

para	  me	   mostrar	   quão	   diIcil	   era	   entrar	   na	   Marinha	   e	   assim	   tornar	   mais	   emocionante	   e	   expectante	   a	   minha	   eventual	  

admissão.	  Recordo,	  era	  tal	  a	  minha	  determinação,	  ter	  lhe	  respondido	  que	  estava	  decidido	  a	  só	  concorrer	  à	  EN	  pois,	  inclusivé,	  

tendo	  notas	  para	  ser	  dispensado	   do	   exame	  de	   admissão	   ao	   Ins8tuto	  Superior	   Técnico	   (IST),	  não	   o	   iria	   fazer,	  pois	  o	   que	  eu	  

queria	   era	   ir	   para	  a	  Marinha.	  Perante	   tal	  determinação,	  lá	  me	  disse	   que	   se	  estava	  assim	  tão	   decidido,	  concorresse,	  tendo	  

depois	  a	  gen8leza	  de	  me	  mostrar	  algumas	  das	  salas	  de	  aula,	  o	  tanque	  de	  remo,	  aquilo	  a	  que	  mais	  tarde	  vim	  a	  saber	  chamar-‐se	  

“a	  parada”	  e	  o	  refeitório.	  Bem	  me	  recordo	  que	  fiquei	  muito	  impressionado	  com	  as	  	  carteiras	  	  das	  salas	  	  de	  aula	  e	  a	  vários	  ami-‐



gos,	  no	   regresso	   à	  minha	  Praça	   de	   Londres,	  referi	   esse	   facto.	   Eh	   pá,	   nem	  calculas	   o	   TAMANHO	  das	  CARTEIRAS	  da	   Escola	  

Naval...	  regressei	  a	  casa	  feliz	  e	  contente.

Concorri, 	  fiz	  os	  exames	  de	  Física	  e	  Matemá8ca,	  que	  me	  correram	  muito	  bem,	  e	  fiz	  bem	  as	  provas	  Isicas.	  Subi	  muito	  bem	  a	  

corda,	  que	  compensou	  a	  natação,	  onde	  sempre	  fui	   fracote. 	  Aprendi	  a	  nadar	   já	  com	  13	  anos	  na	  piscina	  do	   IST, 	  no	   Inverno	  e	  

sofri	  muito	   com	  o	   frio.	  Que	  diferença	  para	  os	  meus	   filhos	  e	   agora	  netos	  que	  com	  4	  anos	  nadam	   como	   os	  peixes!	   Pudera!	  

aprenderam	  em	  piscinas	  aquecidas...	  

Foi	   com	   alguma	  excitação	   e	  orgulho	  que	   soube	   ter	   entrado	   e	   ter	   ficado	   em	   3º	   lugar,	  quando	   havia	  concorrentes	  com	  

média	  de	  liceu	  superior	  em	  2	  valores	  à	  minha,	  pelo	  menos	  em	  dois	  casos.	  E	  assim	  como	  número	  três	  entrei, 	  assim	  saí. 	  E	  esta	  é	  

a	  minha	   história.	  Embora	   a	  minha	   proposta	   inicial	   fosse	   a	   de	   nos	   limitarmos	   a	  uma	  pequena	   descrição	   sobre	   o	   que	  nos	  

mo8vou	  concorrer	  à	  Marinha,	  vou	  sugerir	  acrescentar	  mais	  umas	  pequenas	  reflexões,	  à	  laia	  de	  balanço	  final,	  sobre	  aquilo	  que	  

mais	  recordamos	  com	  orgulho	  e	  saudade	  da	  vida	  naval	  e	  que	  nesta	  altura	  nos	  provoca	  sa8sfação.	  Assim	  direi:	  Gostei	  muito	  da	  

Escola	  Naval	   e	  da	  minha	  vida	   na	  Marinha.	  Não	   fiz	   o	   Curso	   Geral,	  devido	   ao	   PREC.	  Gostei	  muidssimo	   de	   ter	   feito	   o	   Curso	  

Superior	  Naval	  de	  Guerra.	  

Andei	  muito	  pouco	  tempo	  embarcado, 	  “ao	  todo	  foram	  só	  3,5	  anos”,	  e	  apenas	  conheci	  como	  oficial	  de	  guarnição	  4	  navios;	  

NRP	  “Sal”,	  NRP	   “S.Vicente”,	  NRP	   “Almirante	  Magalhães	  Corrêa”	   e	  NRP	   “Almeida	  Carvalho”.	  “Nunca	  comandei	   um	  navio	   da	  

Armada”.	  Fui	  apenas	  comandante	  dum	  Agrupamento	  de	  Navios. 	  No	  entanto,	  tenho	  nesse	  cargo	  uma	  história	  como	  poucos:	  -‐	  

Iniciei	  o	  comando	  com	  2	  navios	  e	  passados	  2	  anos	  passei	  o	  comando	  com	  3,	  tendo	  um	  dos	  dois	  iniciais	  sido	  aba8do	  a	  meio	  do	  

meu	  comando.	  Em	  tempos	  de	  crise,	  é	  obra!...	  No	  entanto	  tenho	  uma	  vivência	  naval, 	  quase	  de	  certeza	  fora	  do	  comum,	  pois	  saí	  

e	  entrei	  a	  nossa	  barra	  do	  Tejo	  e	  passei	  alguns	  dias	  no	  mar	  em	  todos	  os	  patrulhas	  classe	  “Cacine”, 	  em	  todas	  as	  10	  corvetas	  -‐	  6	  

“João	  Cou8nho”	  e	  4	  “Bap8sta	  de	  Andrade”,	  nas	  7	  fragatas	  -‐	  	  4	  “Comandante	  João	  Belo”	   e	  3	  “Almirante	  Pereira	  da	  Silva”,	  no	  

submarino	   “Delfim”,	  no	  “S.	  Brás”,	  no	   “S.	  GABRIEL”	  e	   na	  nossa	  “Sagres”.	  Tudo	   se	   deveu	   a	  4	  anos	  de	  Direcção	  do	  Serviço	   de	  

Electricidade	   e	  Comunicações	   (DSEC)	  e	  mais	  4	   de	  Direcção	  do	   Serviço	  de	  Armas	  Navais	  (DSAN),	  quando	   responsável	   pelas	  

comunicações	  de	  bordo	   e	  mais	   tarde	   pelas	   direcções	  de	   8ro. 	  Foram	  muitas	   inspecções,	   sintonias	   de	   antenas,	  aferições	   e	  

alinhamentos	  dos	  directores	   de	  8ro,	  radares	  e	   torres	   das	  peças!	   Visitei	   os	  5	   Con8nentes:	  Oceânia,	  América,	  Ásia,	  África	  e	  

Europa.	  Es8ve	  duas	  vezes	  prolongadamente	  nos	  EUA	  (uma	  5	  e	  outra	  26	  meses).	  Passei	  18	  dias	  no	  Oceano	  Polar	  Árc8co,	  com	  

temperaturas	  entre	  os	  -‐15°	  e	  -‐45°C	  cá	  fora, 	  mas	  bem	  quen8nho	  e	  comendo	   todos	  os	  dias	  verdadeiras	  iguarias	  (a	  variedade	  e	  

qualidade	  da	  comida	  é	  para	  compensar	  as	  4	  horas	  de	  luz	  do	  ténue	  Sol	  ou,	  melhor,	  as	  20	  horas	  de	  noite	  escura	  numa	  paisagem	  

toda	  plana	  e	  branca)	   e	   aterrei	   numa	   avioneta	   com	   pa8ns, 	  suavemente,	  muito	   perto	   do	   pólo	   Norte	  Geográfico.	  Dei	   umas	  

calcadelas	  no	  Pólo	  Norte,	  com	  o	  meu	  pé	  direito!	  Proferi	  uma	  palestra	  sobre”	  As	  causas	  e	  consequências	  das	  Auroras	  Austral	  e	  

Boreal”,	   trabalho	   que	   me	   demorou	   3	   meses	   a	   preparar,	   e	   quando	   terminei	   a	   palestra	   e	   a	   apresentação	   de	   uns	   slides,	  

comprados	   no	   aeroporto	   de	   Anchorage,	   Alasca,	   para	   ilustrar	   o	   que	   8nha	   tentado	   explicar,	   fui	   contemplado	   com	   uma	  

autên8ca	  Aurora	  Boreal	  que	  durou	  cerca	  de	  uma	  hora.	  “	  Um	  verdadeiro	  espectáculo!”	  que	  apareceu	  na	  hora	  certa	  e	  mo8vou	  

a	  abertura	  de	  umas	  garrafas	  de	  champanhe.	  

Fui	   o	   primeiro	   oficial	   da	  Marinha,	  e	   talvez	   o	   primeiro	   português	   que,	  num	  navio	   nacional, 	  decidiu	   e	   coordenou	   uma	  

missão	  oceanográfica	  para	  recolha	  de	  sedimentos	  abissais	  não-‐perturbados	  ao	  largo	  do	  Finisterra,	  em	  profundidades	  entre	  os	  

4500	  a	  5000	  metros,	  para	  medir	  a	  sua	  eventual	  contaminação	  radioac8va. 	  Tive	  o	  meu	  momento	  de	  visibilidade	  mediá8ca	  e	  as	  

consequentes	  emoções	  quando,	  como	  primeiro	  responsável	  e	  coordenador	  duma	  vasta	  equipa	  naval	  e	  da	  Policia	  Marí8ma,	  se	  



localizou	  o	  navio	  Bolama,	  misteriosamente	  	  desaparecido	  	  ao	  largo	  	  da	  	  costa	  	  portuguesa.	  Aqui	  	  a	  	  sorte,	  alguma	  	  sabedoria,	  	  o

empenho	  de	  muitos	  pescadores,	  	  a	  competência	  da	  	  Policia	  Marí8ma,	  	  a	  	  competência	  do	  Ins8tuto	  de	  Medicina	  Legal,	  a	  opera-‐	  

ção	  	  de	  	  tecnologia	  	  de	  	  topo	  	  que	  	  sempre	  	  caracterizou	  	  o	  	  Ins8tuto	  	  Hidrográfico	  (IH)	  e	  	  o	  	  saber	   	  de	  	  Marinharia	  	  	  que	  	  tanto	  

caracteriza	  a	  Armada,	  fizeram	  o	  milagre.	  O	  lema	  do	  IH	  cumpriu-‐se:

“Conhecer	  o	  mar	  em	  que	  navegamos	  e	  divulgar	  esse	  saber	  a	  quem	  dele	  precisa”

A	  grande	  máxima	  para	  mim	  da	  vida	  naval,	  e	   também	  na	   vida	  real, 	  é	   esta:	  “O	  Acaso	   e	  a	  Oportunidade	  são	  os	  grandes	  

reguladores	  do	  des8no	  naval”.	  Aquilo	  que	  na	  vida	  naval	  mais	  me	  marcou	  e	  moldou	  a	  minha	  maneira	  de	  ser	  e	  aquilo	  que	  sou	  

hoje,	  foram	  os	  3	  anos	  de	  serviço	  prestado	  nos	  FUZILEIROS,	  como	  “Fuzileiro	  Especial”	  (atenção...	  que	  não	  foi	  fuzileiro	  naval)	  e	  a	  

experiência	  única	  de	  duas	  comissões	  em	  Angola,	  uma	  no	  mar	  e	  a	  outra	  em	  terra,	  no	  Leste,	  Comandante	  do	  Destacamento	  de	  

Fuzileiros	  Especiais	  (DFE2).	  Dois	  oficiais	  influenciaram	  enormemente	  as	  minhas	  a8tudes	  e	  o	  meu	  comportamento	  na	  Marinha.	  

Foram	  eles	  o	  Almirante	  António	  Caires	  da	  Silva	  Braga	  e	  o	  Almirante	  José	  Alberto	  de	  Almeida	  Costa.

Foi	  uma	  bela	  vida,	  até	  ao	  momento	  em	  que	  os	  princípios	  que	  devem	  nortear	  o	  carácter	  e	  comportamento	  de	  um	  oficial	  de	  

Marinha,	  muito	  especialmente	  quando	  se	  é	  um	  jovem	  oficial	  general,	  têm	  sempre	  de	  prevalecer	  ao	  modo	  de	  assobiar	  para	  o	  

lado	  e	  não	  olhar	  a	  meios	  para	  se	  a8ngir,	  eventualmente,	  mais	  poder.	  Recordo	  como	  tudo	  começou:	  

“A	  Pátria	  Honrai	  que	  a	  Pátria	  vos	  contempla”

Viva	  a	  Marinha!

José	  Gonçalves	  Cardoso


